

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 27 DE SETIEMBRE DE 1923

NUMERO 1187

Condenado a muerte fue indultado por el Rey Mexico no ira a la Liga de las Naciones

Terrible Tifon

OSAKA.—Un tifón se produjo sobre la isla principal del imperio. Los buques portadores de materiales de socorros se han refugiado cerca de la costa. Las precedentes noticias proceden de Tottori.

México no irá a la Liga de las Naciones

CIUDAD DE MEXICO.—México se excusó de aceptar la invitación de los delegados latinoamericanos de ingresar a la Liga de las Naciones.

Política del gobierno inglés

BERLIN.—Se dice en círculos oficiales de ésta que el gobierno inglés se ha decidido a fomentar también el movimiento separatista de la región del Rihn con tal de que la zona de Colonia quede para siempre bajo el control de Inglaterra.

Condenado a muerte, indultado

MADRID.—El cabo Barroso, jefe del mitín de Málaga, fue condenado a muerte por el Consejo de Guerra, pero Su Majestad el Rey lo indultó, cosa que ha causado gratísima impresión en toda España.

La moto-aviette de G. Barbotte, destrozada

LONDRES.—La moto-aviette de G. Barbotte que ha roto el record de vuelo sin motor, se destrozó al ser lanzada por una racha contra la costa.

Sobre los precios de la gasolina

MINNEAPOLIS.—El Presidente del Tribunal Supremo, Mr. Taft, ha dicho en el congreso de abogados que se celebra en ésta que las legislaturas de los Estados así como el congreso están obligados a reconocer la importancia de las reformas jurídicas. En ese congreso se ha acordado la conveniencia de efectuar una investigación judicial sobre los precios de la gasolina.

Comunistas que se amotinaron en Sofía.

LONDRES.—Los comunistas se amotinaron en Sofía, según información de la Agencia Reuter. El jefe de Policía fue muerto a balazos. Se practicaron 123 arrestos. Cientos de personas han sido detenidas en Provincias.

Sobre la pérdida de los contratorpederos

WASHINGTON.—El Secretario de Marina, Mr. Denby, anunció que la investigación sobre la pérdida de los contratorpederos se efectuará públicamente. Denby ha desechado la decisión de los oficiales encargados de la investigación, quienes votaron por una acción reservada, debido a haberse descubierto que dos y posiblemente tres buques más habrán de incluirse entre los embarrancados.

EDITORIAL

ORATORIA PRESIDENCIAL

Las palabras dichas últimamente por el Primer Magistrado de la Nación ante una concurrencia escolar en San Antonio de Belén, han de tener más de un comentario de nuestra pluma; porque no es posible dejar sin protesta el falso sentido que ellas encierran de nuestra realidad. Para hablar a los niños, que son el porvenir, debieran los hombres despojarse del toco sayal de sus pasiones y vestir la túnica inconsútil de la serenidad.

Aconsejó el señor Presidente a los párvulos belemitas que desoyeran a cuantos lleguen a decirles que hay una clase social que está por encima de las deficiencias de otra, contra la cual hay que luchar en forma decisiva. Y al hablar así el Jefe de la Nación olvidó completamente el origen popular del Poder que lo hace visible entre sus conciudadanos, para asumir la situación de un personero de la clase pudiente y satisfecha, cuya existencia niega a despecho de los clamores de la realidad.

Comprendemos que para gobernar en paz y convertir en lecho de rosas el sitio que no debiera ser sino banco de trabajo para el mejoramiento progresivo de la comunidad que se gobierna, es más sencillo y más discreto ignorar el mal que confesarlo. Así se esquivaba, además, la responsabilidad, la enorme responsabilidad que pudiera hacerse efectiva cuando el pueblo preguntara a su mandatario: contra estas injusticias cuya efectividad ha reconocido usted ¿cuáles fueron sus actos de batalla?

Nosotros somos desde hace largos años enemigos convencidos de esa irritante división de clases que el ensueño democrático ha venido a abolir entre los hombres. No quisiéramos reconocerla, no quisiéramos fomentarla. Y aun cuando sabemos que la igualdad biológicamente es imposible, si creemos con fe valerosa en la libertad y en la fraternidad que establecen al fin esa armonía aproximativa a la ilusión de los rebeldes del ochentainueve.

Para iguales capacidades, iguales derechos. Para iguales derechos, iguales responsabilidades. Los niños de San Antonio de Belén que oyeron al señor Presidente pronunciarse, por la negativa rotunda del privilegio en nuestras sociedades, no habrán dejado de pensar, turbados por la duda, que en los establecimientos penales del país jamás tienen asilo aquellos que delinquen amparados ya no digamos a una aristocracia ridícula, — que a pesar de su ridiculidad aún presume de capacidades directivas que nunca ha tenido, — sino a las influencias que la posesión de un capital

les proporciona. Y esos niños no pensarán, no habrán podido pensar porque ello escapa a la imaginación más rudimentaria, que la riqueza y el arraigo social dan al hombre inmunidad contra el delito.

Esos niños acaso han conocido por el relato de los periódicos, que un trabajador del campo ha sido asesinado por gentes de levita que pasean por nuestras calles impunemente la gloria de su hazaña, en tanto que el peón enardecido que una vez desenvainó el cuchillo para herir al patrón o al compañero, purga su larga condena en el presidio.

Esos mismos niños — unos de condición acomodada y otros pobres, — saben también que para costear los servicios públicos que casi sólo a los poderosos aprovechan, se exige y se cobra igual contribución, si no mayor, a los que no tienen más patrimonio que su trabajo, respecto de los que abundan en riquezas y en comodidades.

Y esos niños miran también la triste realidad de que merced a la injusticia tributaria que favorece resueltamente a cierta clase de hombres en perjuicio de los demás, los pobres van perdiendo su pequeña heredad vencidos por el asedio de los grandes acaparadores de la tierra, y que de años de su destino que antes eran, van pasando a la categoría de siervos del capital usurpador.

Y es justo que los niños de todo el país sepan también que si el camino es malo, que si la escuela es deficiente, que si la alimentación es escasa, que si la enfermedad es endémica y que si la vivienda es malsana, ello se debe a que el Gobierno; siempre carente de recursos, no puede cumplir a satisfacción sus imperativos deberes con el pueblo; y que esos recursos de que el Gobierno carece, son precisamente los que las clases acomodadas le niegan y se guardan para sí, sustrayéndolas al aservo comunal por medio del compadrazgo y la complicidad de esa otra clase directiva constituida en defensora permanente de los grandes intereses personales.

Repetimos que quisiéramos desconocer el pavoroso problema de la división de clases. También ello sería más cómodo para nuestra función de periodistas. Pero no podemos cerrar los ojos ante la evidencia de los hechos.

Tampoco queremos ni podemos cruzarnos de brazos fatalmente ante esa evidencia. Nos sentimos obligados a trabajar con todas nuestras fuerzas, no por ahondar las divisiones insensatas sino precisamente para allanar el campo que las contiene

Se intenta sacar a Ward bajo fianza

WHITE PLAINS.—Hoy se ha efectuado otro intento para lograr la libertad de Walter S. Ward, asesino de Clarence Peters, antiguo marinero de la flota americana.

El abogado defensor del millonario panadero se presentó en esta localidad haciendo la oferta de \$ 50.000 en fianza para obtener la libertad de su protegido.

Como es sabido, el fiscal Wagner está estudiando detenidamente el caso y no es fácil que se decida nada a este respecto hasta en los días últimos de la semana.

Davis aborda el terreno de la inmigración

BIRMINGHAM, Ala.—El secretario del trabajo James J. Davis pronunció un discurso en esta localidad con motivo de la fiesta del trabajo en el cual abordó el tema de la inmigración.

No cabe duda, dijo el orador, que nuestra legislación al respecto, ha de ser razonable pero nosotros y no los europeos debemos fijarla o de lo contrario más valdría que las computas nacionales se cerraran herméticamente.

Maniobras de aviones de bombardeo

WASHINGTON.—Comienzan las maniobras de aviones de bombardeo en el mar frente al Cabo Hatteras. Los acorazados desechados "Virginia" y "New Jersey" serán destruidos por los aviones de guerra.

El barco Leviathan

SOUTHAMPTON.—Ha llegado a este puerto inglés el colosal barco americano "Leviathan" con tres mil pasajeros de Nueva York. Es el mayor pasaje que ha llevado nunca un trasatlántico.

Por eso luchamos bizarramente por la causa Reformista, cuyo Programa gubernativo contempla y resuelve esos problemas.

Por eso nos enfrentamos al Alto Funcionario que, para no sentirse en el deber de revolucionar el medio actual, cierra los ojos ante las necesidades de su pueblo y declara que el Paraiso legendario ha revivido entre nosotros. Y nos enfrentamos a él para decirle: dejad a los niños que alientan la esperanza de que ese grave mal que ellos sí son capaces de sentir, tendrá al fin remedio en el esfuerzo valiente y generoso que un grupo de hombres — acaso no deseable para los gobernantes de ahora — realiza en esta pugna electoral.

¿Por medio del odio? ¿Contando con el factor de la violencia?

No, por medio de un sistema sencillo de cooperación y de justicia, que anuncia el reinado de la fraternidad entre los hombres.

DE LA FIESTA ROJA EN LIMON

Brillante Discurso del Patriarca don Antonio Zanetti

SEÑORES, AMIGOS Y COMPAÑEROS:

Hoy hace ocho días mientras estaba hablando uno de nuestros mejores oradores en Cartago, un grupo de obreros y de trabajadores que militan en campo opuesto al nuestro, quisieron turbar, sino impedir, nuestra tranquila y elevada plática, impulsado por un espíritu de intransigencia que es el fruto de una ciega idolatría. ¡Visión desconsoladora! Obreros contra obreros, trabajadores contra trabajadores.

Recordé en aquel momento los célebres versos de una tragedia del Manzoni—Carmañola—que el poeta pone en boca de un mensajero el cual, a los que le piden noticias de la batalla de Maclodio, contesta con acento de dolor inmenso.

"I fratelli hanno ucciso i fratelli..."
"¿quésta horrenda novella vi dó?"

(Los hermanos han matado a los hermanos, esta es la horrible noticia que os doy)

Y yo, con un sentimiento de desconsuelo que iguala a aquel dolor, os repito señores: ¡he visto obreros contra obreros, trabajadores contra trabajadores; hermanos contra hermanos, pues! Dicen que la historia es la maestra de las naciones; y la historia muchas veces se repite. En aquella época de la tragedia manzoniana, la conciencia y el espíritu italianos estaban, sino muertos, sumidos en una completa catalepsia; gente de una misma raza, qué digo, de un mismo lugar y hasta de una misma familia se combatía ferozmente, se mataba ferozmente no por un ideal grande y noble sino por la supremacía de una sobre otra república oligárquica; para aumentar el poderío de uno, sobre otro de los grandes señores feudales; para volver después a la misma condición de esclavo, para servir de miserable instrumento en las manos de otra oligarquía, de otro feudatario; única recompensa, un puñado de monedas y el derecho de saqueo.

Hoy la historia se repite, con particulares distintos, pero con el mismo fondo de inconciencia. Hoy una parte de los obreros, una parte de los trabajadores se ha puesto del lado del feudalismo moderno que tiene levantados sus castillos sobre las espaldas de la Nación, y se mueve iracunda y amenazante contra la otra parte que lleva en la mano la antorcha del progreso, que viene a hablarle con palabra persuasiva de nuevos ideales de equidad y de justicia; que quiere purificar la conciencia del pueblo como las partidas del presupuesto; que quiere constituir un gobierno del pueblo para el pueblo, como reconstruir la familia costarricense animándola de un alto espíritu de patriotismo; que quiere conservar a la Nación la tierra de sus mayores y no enajenarla al extranjero, enajenando al mismo tiempo su soberanía; abolir el latifundio improductivo como favorecer la pequeña propiedad con la cual se aumentará la producción, el bienestar del agricultor y la riqueza de la Nación; que quiere establecer una escrupulosa equidad en el sistema tributario para que todos, pobres y ricos, paguen en la justa proporción de sus haberes; que quiere, en fin, restablecer el imperio de la justicia, de aquella justicia que no se fija si el pescado es grande o es pequeño, si tiene escamas de oro o no las tiene, de aquella justicia que usa una única pesa, una medida sola para todos. ¿Será posible que el trabajador, que el obrero no oiga esas voces, no entienda esas palabras, sea ciego y no vea la luz llena de resplandores de aquella antorcha?

De las luchas fratricidas del evo medio, vino el nacimiento de la conciencia del pueblo italiano y de aquel renacimiento surgió la inmortal figura del caballero de la humanidad, Garibaldi y del valor, del heroísmo de éste, la patria una y grande.

De la tiranía, de la justicia tantas veces violada, del despertar de la conciencia del pueblo que no quiere ser más ciego instrumento en manos del egoísmo y del parasitismo, surge ahora en Costa Rica un nuevo caballero de la humanidad, el Bayardo sin tacha y sin miedo, el Quijote

Colaboradores de LA PRENSA

El Espíritu Cristiano

PARA EL REVISTERO DE LA PRENSA

De algún tiempo acá, aumentan de un modo inusitado los que llevan como enseña de sus ideales, lo que llaman reforma social.

Los sociólogos noveles, los estudiantes petulantísimos que leen por primera vez reformas olvidadas de puro viejas o innovaciones desechadas por impracticables, tratan de asombrar al mundo con sus pujos de radicalismo.

La Humanidad que consume su existencia tejiendo y destejiendo, proclamando la libertad para caer luego en las variadas formas de la tiranía, y de ésta cañinar de nuevo a la libertad, no es más que un enfermo que quiere cambiar de postura.

No se puede negar, que en el terreno social hay que modificar las condiciones del trabajo en beneficio del obrero, dignificar al trabajador. Pero por esto mismo, y perdone este alarde de erudición latina: *primum est vivere, deinde philosophari* (primero es vivir luego pensar) toda reforma social debiera actualmente encaminarse a cultivar el espíritu, a fortalecer, a educar cristianamente al pueblo.

Acaso la primera dificultad con que se tropieza en esta materia es la falta de preparación y, sobre todo de equilibrio moral en las personas que se lanzan a regenerar al pueblo.

Muchos de ellos, debían de empezar por regenerarse a sí mismos.

La práctica de las pequeñas virtudes cristianas en todos los actos de nuestra vida, en nuestro comportamiento social, en nuestra profesión diaria, en nuestra vida familiar y ciudadana; este es el verdadero programa social, el que más interesa ahora y cuya extensión y propaganda se impone si se quiere que la Humanidad sea menos infeliz de lo que es.

Poco, muy poco cristiano, es emplear los niños en trabajos impropios de su edad, y darles además un jornal escaso.

Poco cristiano es el no guardar las consideraciones debidas a la mujer, el no preservar al obrero de los gases tóxicos, de los accidentes posibles, de las enfermedades, y además el que todo esto se haga para obtener mayor ganancia.

Es poco cristiano el no resolver el problema de la vivienda del obrero, pavoroso problema que ya no es únicamente social, sino higiénico, psicológico y moral en su más amplio sentido.

Es poco cristiano el no resolver el problema de la educación del pueblo. El mal social radica en las almas. De consiguiente hay que operar en las almas para remediarlo.

Apliquemos pues en toda su extensión el espíritu cristiano verdadero, sin exterioridad ridícula, sin desplantes molestos, sin imposiciones dañinas, armonizando la ley divina con las necesidades impredecibles de la vida, esto es, el espíritu de Cristo, todo orden, todo belleza, todo tranquilidad y reposo, todo amor y dulzura.

Perdone amigo Revistero, estas mal trazadas líneas dedicadas a usted que tantos elogios me dirige sin merecerlos, por mi amor a España.

Amo a mi patria, amo a España porque la creo grande, porque la juzgo noble y desinteresada cual ninguna, y mi único anhelo es que llegue un día en que pueda decir como el gran demócrata Emilio Castelar: Cuando el sol de la libertad caiga sobre todos los corazones de los pueblos de la misma raza, América bendecirá a la Madre España que fue la Providencia que la llamó a la vida".

JOSÉ FIGUER DEL VALLE

NOTA DE LA DIRECCIÓN: Agradecemos vivamente al distinguido escritor que de tan bella manera agasaja a nuestro Revistero, y le aseguramos que siempre hemos abundado en los conceptos de su escrito. Por eso estamos afiliados a la causa reformista, que es causa de humildad, de orden, de trabajo y de justicia.

que derribará los molinos de viento de una intelectualidad que huele a ramio, que acometerá los lobos que encuen-tre en su camino disfrazados con la piel de ovejas: digo aunque ya lo habréis adivinado, el general Jorge Volio, el abanderado del Partido Reformista.

Costarricenses, obreros y trabajadores ¿dejaréis que la historia se repita? ¿Dejaréis que aprovechando vuestras divisiones que no tienen razón de ser, pues en el fondo de vuestra conciencia debéis convenir en que los propósitos del Partido Reformista son la expresión genuina, legítima, de vuestro propios anhelos; dejaréis, digo, que os siga oprimiendo la fatídica argolla, sea ella azul, ó sea verde? ¿No puede ser, no debe ser: sería un suicidio. ¿Qué os falta para que estéis, todos unidos? Poco y mucho. Dejar la idolatría personalista y seguir el ideal. Hablar seriamente, detenidamente con vuestra conciencia; interrogarla con el sincero deseo de que os ilumine y os indique lo que debéis hacer. Sólo así llegaréis a escoger conscientemente el camino de la verdad y de la justicia, que es el del Partido Reformista.

En verdad, la obra que este Partido se propone llevar a cabo es grande, es hermosa. Por eso los intelectos mezquinos que no la entienden o la temen, los que no conciben otro sistema de gobierno que el rutinario de antaño, otro mundo fuera del reducido círculo en que están acostumbrados a vivir, creen, diré mejor, fingen creer y quieren dar a creer que el General Volio no tiene credenciales para gobernar al país y caso de llegar al Poder, para mantener sus promesas.

El señor Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós que Modesto Tilarán, al fin humorista y cuarto candidato de la Tribuna, consagra como Rey de la Pantalla y cómic superior a Harold Lloyd, en su largo discurso del Templo de la Música dijo: "En cuanto al Caudillo del Partido Reformista debemos manifestar que no lo conocemos como estadista aunque sí como sacerdote y como revolucionario... El señor Volio que se dice profeta, nunca ha hecho milagros... jamás ha sacado los siete demonios del cuerpo de los poseídos del espíritu del mal."

¡Santo Dios! Cómo es verdad que Tú privas del sentido, aunque sea solo del sentido común, a los hombres a quienes quieres perder! ¿Cuál banalidad podía decir una lumbrera del Foro y de la política mayor de las que dijo el señor Alvarado Quirós? ¿Que no conoce al caudillo del Partido Reformista como estadista? ¿Y cómo si nunca estuvo en el poder, ni fue ministro de Estado, ni siquiera encargado de alguna misión diplomática?

Los hombres se juzgan por sus hechos. El concepto puramente personal que nos formamos de ellos puede resultar errado, cuando menos, apasionado, nunca justo. ¿Habrá el señor Alvarado Quirós juzgado un gran estadista a Federico Thooce? La ignorancia en que él está acerca de las capacidades de nuestro candidato, como estadista, nunca podrá excluir a priori y en modo absoluto que éste las posea. Dice que lo conoció como sacerdote... sí, después de haber ejercido ese ministerio dignamente; que lo ha conocido como revolucionario... sí, después de haberlo visto pelear por la libertad de su patria, mientras él—el señor Alvarado Quirós—permanecía cómodamente sentado en la curul del Congreso ticoquista. Jorge Volio nunca ha hecho milagros ni los hará, no es ningún taumaturgo estilo barba azul o barba verde; no sacará los siete demonios del cuerpo de los poseídos por el espíritu del mal, pero sí sacará las uñas y los colmillos a los poseídos por el mal del poder y de los intereses creados.

Nuestros adversarios cuando no se dan a la ingrata tarea de lanzarse mutuamente flechazos envenenados, de dicen su oratoria a recordar el pasado, un pasado que no volveremos a ver nunca y bien harían con dejarlo tranquilo en la fosa; pero nada nos dicen del presente y del porvenir, que es lo que nos interesa; no hablan de la enorme deuda que agobia al país y pone en peligro su soberanía; todos habéis visto en los periódicos que los franceses hoy, mañana tal vez los ingleses vendrán, a reclamarlos que se les pague, vendrán a imponer condiciones, determinarán límites, que menguarán la independencia de la Nación; otro día será el pulpo del Norte, que ya va extendiendo sus enormes y fuertes tentáculos hasta el corazón de la República—Pejivalle—el que concluirá por ahogarnos. Pero sí, ellos os dirán que visten buenos trajes y que nosotros por cierta parte del pantalón, solo vamos enseñando una falda de la camisa, se usarán de que pueden correr muchos trenes y de que disponen de muchas bestias, mientras que nosotros vamos *pedibus calcantibus* porque no disponemos de un cinec; que ellos son la elite y nosotros los chicheros. ¡A esto se reduce, señores, todo su programa!

Los humildes gregarios del ejército reformista saben que terminada la batalla no les esperan ni honores ni riquezas, saben que el sacrificio que ellos hacen para el triunfo de sus ideales no será compensado con el saqueo de las arcas nacionales, sino con la fatiga, incómoda satisfacción de haber sido de los artífices del triunfo de la causa del pueblo y de sus legítimos anhelos en cuyo clima flama, a faro luminoso, el bien de la patria.

GRAN HOTEL EUROPA
Hoy jueves 27
GRAN COMIDA DANZANTE
 Con el famoso Jazz-Band de Paco Alvarado
 Efrain Gutiérrez Administrador

PILAS SECAS
Columbia
 Para timbres, teléfonos e ignición
KOBERG & CO.

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

Alza este colega la **La Noticia Republicana** vista, antes atareada en el examen benevolento de las palabras consoladoras del Presidente Acosta, y la fija con firmeza tremenda, en una tiranía que hay que descabesar; la tiranía del grupo verde del Congreso, que es el Partido Agrícola y no lo es, detrás de la cual ordena y manda el Ministro de la Guerra y de Gobernación, *hermano mayor* del Presidente. Ya era tiempo de que semejante problema fuera contemplado por los hombres dirigentes de los partidos populares, porque su contemplación ha de llevarlos necesariamente a la convicción que es nuestra desde el principio de la lucha, a saber: la incógnita electoral ha de despejarse necesariamente en los próximos comicios de Diciembre; y si allí no se despeja, el pueblo queda ampliamente capacitado para ejercer el supremo derecho, el derecho indiscutible a la protesta contra la fuerza que lo coacciona y lo envilece. Porque asistir a un debate parlamentario a sabiendas de que el Gobierno tiene en el Congreso una mayoría de Diputados, hecha a base de intervención oficial, por el actual candidato señor Echaandi, factotum reconocido en la tramoya electoral correspondiente, es hacerse cómplice de una de esas farsas lamentables que dan copiosa argumentación a los enemigos sistemáticos de la Democracia, y sancionan con un acto de presencia la más grosera burla al sufragio popular. Es necesario repetirlo constantemente para que no vaya cayendo en el piadoso olvido que aquí suele envolver las delicias que llamamos *políticas*.

Con simples declaraciones de imparcialidad que, como muy proplamente dice *La Noticia*, "parecen refrendadas por una superior inteligencia republicana", no salva el Presidente Acosta la grave responsabilidad ya contraída en las elecciones de 1921, durante las cuales también dijo que *las papeletas oficiales habían pasado a la Historia* y luego celebró públicamente el triunfo de la lista oficial confeccionada por su *hermano mayor* el Ministro de la Guerra. Insistimos en que los hombres no pueden volver impunemente la espalda a las consecuencias de sus actos y que para q' la administración de los hermanos Acosta pueda librarse del pecado de tiranía con que se recordará en la Historia la de los hermanos Tinoco, es preciso que el Presidente deshaga con hechos y no con *sonoras palabras* que son regocijo de los vientos, la situación ventajosa que su gobierno creó a uno de los candidatos que se disputan la sucesión presidencial. Por eso celebramos que *La Noticia* se haya decidido a trajar el camino en que vamos haciendo modestamente esta jornada.

En el turno de los distintos criterios y de las diversas capacidades que informan la obra periodística heterogénea y desorganizada del partido verde, toca hoy la función editorial —que dijéramos— a una pluma serena que sabe discurrir con elegancia. Hace el escritor historia de las actividades políticas del Partido Agrícola dentro de la presente lucha electoral, y pinta la actuación de ese Partido, desde el principio, como la más perfecta norma de equanimidad y de cultura que haya podido darse entre nosotros.

Hay que hacer distinciones entre los conceptos del culto escritor del echaandismo.

Es verdad que el caballero don Alberto Echaandi, desde el principio de la jornada ha mantenido en sus discursos un tono ecuánime y una dicción escrupulosa, como que jamás confía a los arrebatos traidores de la improvisación sus declaraciones políticas, que son escritas y analizadas de antemano cada vez que ha tenido necesidad de hacerlas públicas. Pero ello no es sino la conducta personal del candidato; otro es el camino que sus oradores y sus periodistas han seguido, los cuales en su literatura cenagosa han llegado a superar la de las más infectas épocas de la historia electoral del país. Sabemos asimismo que el señor Echaandi jamás han completado esos desahogos contra los cuales alguna vez llegó a asumir actitudes desaprobatorias que hicieron pensar en el abandono de la candidatura. Pero ello, lejos de constituir una credencial para el Partido, tan sólo consigue poner en evidencia la distancia que lo separa ideológicamente de su jefe, y la incapacidad en que éste se encuentra desde ahora para controlar esa corriente de apetitos y de concupisencias de que parecen ser legítima expresión las excrecencias oratorias y periodísticas a que nos estamos refiriendo. Es verdad también, como lo afirma el articulista, que el Licenciado don Ricardo Jiménez asumió desde el comienzo de la campaña una actitud intemperante; nosotros lo hemos censurado por ese hecho, y no hemos dejado de señalarle constantemente esos graves tropiezos de su prestigio en el penoso viacrucis de una candidatura presidencial. Pero a las cosas de don Ricardo, como a las de don Anibal, a dos estamos ya habituados y como uno logre esquivar a tiempo el ladrillazo de su frase sentenciosa y caustica, a veces embarrada de vulgaridad, puede estar seguro de que detrás de ella no perdura ni siquiera el asomo de una mala intención.

Y como si el *Diario del Comercio* se empeñara en dar refutación al pie al comedido artículo de su editoria lista, por allí en otra sección otro escritor de laya sibilar, al comentar *la voz de don Ricardo*, afirma que este distinguido estadista "clama contra el echaandismo en frases de revista comercial, según propia confesión, de-

mostrando así su espíritu mercantilista que lo ha llevado hasta traficar con el decoro y el honor de su Patria", y agrega que "clama alrado, con aires de Rey ofendido que resultan cómicos, contra los que repudian a ese eterno farsante."

De todos los pecados humanos, el que más nos mortifica es la inconsecuencia. Si en realidad la táctica echan dista hubiera sido de altura, sin rozar el suelo, no la habrían abandonado nunca atraídos por la enemiga en boscada, y antes bien la habrían mantenido como un baluarte de contraste frente a la falta de nobleza de los adversarios.

En un hermoso artículo del General Obregón, actual Presidente de México, que alguien hace reproducir, se afirma que nada se mueve con mayor lentitud que la verdad cuando su acción afecta intereses materiales. He aquí el éxito fácil de los difamadores de hombres y de pueblos, los cuales cuentan para la feliz coronación de su menguada empresa con esa conjuración universal de todos los intereses contra el sol revelador de la verdad. Los intereses, esos trabajadores subterráneos que empujan el progreso, es cierto, pero para extraer de él los mejores provechosos a extremo de llegar a esclavizarlo a ellos y en consecuencia a anular su acción fecunda, se buscan en la sombra y fraternizan en un común anhelo de oscuridad y en un común instinto de conservación. Por eso son tan difíciles las obras humanas que tienen fundamento en la verdad. Por eso ha costado tantos y tan dolorosos sacrificios la gloriosa reforma de que es representante el Presidente Mexicano.

Por eso son tan múltiples y vigorosos los obstáculos que el Partido Reformista de Costa Rica tendrá que seguir venciendo en su marcha triunfal hacia un futuro de justicia entrevisto al través de las dieciocho cláusulas de su Programa. Pero no importa, también es un axioma consagrado que la verdad se abre al fin paso a través de todos los sofismas que la eclipsan transitoriamente, y ella se impondrá al fin con majestuosa serenidad. Los pueblos de la República habrán de comprender a la postre que todo cuanto el pérfido interés político les prometa dentro de las instituciones estratificadas que regulan la vida del país, será una nueva falacia que añadirá al número incontable de las que ya tienen conocidas. Sólo una reforma sincera de nuestro injusto y anacrónico sistema tributario que pugna abiertamente contra las finalidades democráticas a que aspiramos, puede capacitar a los Gobiernos para hacer la felicidad de los pueblos. Esa es la verdad, la única verdad de este momento, contra la cual los fuertes intereses materiales se coaligan. Pero el sol ha de brillar para todos, esplendoroso y fecundo, merced a nuestro esfuerzo purificador de las malezas del ambiente. En esa noble fe imploramos diariamente nuestro corazón.

EL REVISTERO

**Latras vacías
de Harina Lacteada**
Se compran en
LA INDIA
EDUARDO L. FERNANDEZ
TELEFONO 378 APARTADO 1064

Partido Reformista
La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

La gira política del Gral. Volio por el Cantón de Tarrazú

Nuevos ruidosos triunfos de la Doctrina del Partido Reformista

San Marcos 26.
Llegada triunfal, Pueblo entusiasta recibe en medio de vivas al General Volio. Reunión entusiasta, recogiendo valiosísimas adhesiones.—Zavaleta y Montero.
San Marcos 26.
Muy buena reunión en San Marcos. Continuamos nuestra gira.—affo. J. Volio.

Santa María 27.
General Volio hizo entrada triunfal San Pablo, en medio lujosa cabalgata que acompañaba desde Santa María, San Marcos y vecinos de San Pablo. Pueblo lleno de júbilo recibiólo con arcos alegóricos. Causa Reformista ábrese paso ante la verdad.—Zavaleta y Montero.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA devía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Sociales

Don J. C. Sotillo Pi-cornell ha seguido mejor.
Don José María Cañas ha restablecido.
Don José Joaquín Pacheco regresó de Peralta.
Don Climaco Rojas prepara viaje para Venezuela.
Don José María Gutiérrez salió para Puntarenas.
En breve saldrá para Nueva York doña Marta Calvo de Harrington.
La señorita Angela Castro se encuentra enferma.

Fallecimiento

En Puriscal, falleció el venerable caballero don Timoteo Fernández, persona muy estimada y querida por sus noblezas y virtudes. El entierro se efectuó esta mañana con mucho acompañamiento.
A la familia doliente le enviamos por este medio nuestra más honda expresión de condolencia.

Tipos de cambio

Nueva York.....	454 0/0
Londres.....	414 0/0
París.....	144 0/0
España.....	325 0/0
Italia.....	106 0/0
Suiza.....	407 0/0
Bélgica.....	125 0/0

San José, 27 Set. 1923.

Bautizo

Con el nombre de Stanley, fué bautizado un niño de don Justino Vallejo y su señora esposa doña Bertilda Leytón de Vallejo. Fueron padrinos el Lic. don Claudio Gonzalez R. y la señorita Emilia Pardo J.

"Boletín"

A nuestra mesa de redacción ha llegado el N° 3 del Boletín de la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública. Trae un trabajo del Dr. Solón Núñez sobre actividades del Departamento Sanitario Escolar y un artículo de don Francisco A. Segreda sobre la fisiología del parto.

Hogar dichoso

Al hogar del caballero don Ricardo Bermúdez y su muy apreciable señora esposa doña Mercedes Solano de Bermúdez ha llegado una preciosa chiquitina, por lo que felicitamos a sus dichosos padres.

Agradecemos el envío PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los botecitos devolverán el dinero si dejan de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Anúnciese en LA PRENSA

LA RAPIDEZ

con que se vendieron los dos carros **BUICK** que recibimos hace apenas una semana, es la mejor prueba de las excepcionales cualidades de estos populares automóviles.

Pronto recibiremos otros que desde ahora le invitamos venir a ver.

PIZZA E HIJOS
Agentes

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecidos de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación eleccionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgua, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adhiere nuestra tendencia.

Si sólo logáramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios es colocándolas en la pañoleta que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalgua y escuela de civismo.

Importantes resoluciones de la Colonia Escolar Permanente

Señor Director de LA PRENSA

La Secretaría de la Directiva de la Colonia Escolar Permanente, tiene el gusto de informar a usted, que en sesión celebrada el viernes 21 del corriente, se admitió como nuevos socios activos a los siguientes personas: doctor Odio de Granda, Aurella Lara de Herrero, Manuel Clemente Quesada, Leonidas Rojas, Adela Acosta de Cabezas, Mr. Fiske, Elías Leiva, José Basileo Acuña.

Para distribuir el trabajo y obtener mejores resultados, fueron nombrados diferentes comisiones:

Prensa y Correspondencia: Jefe, Angela Acuña; María Isabel Carvajal, Adela de Cabezas, Joaquín García Monge, Fausto Coto M. Francisco María Núñez.

Comisión de Investigaciones: Jefe Antonio Castro Q.; Manuel Clemente Quesada, Ana Rosa Chacón, Lilla González, Leonidas Rojas.

Comisión de Propaganda y Recolecta: Jefe, Marcelina de Loria, Mr. Fiske, Amado Naranjo, Auristela de Jiménez, Abel Fernández, Elías Leiva, Roberto Brenes Guadalupe.

Comisión de Hacienda: Jefe, Estela González; Anita Huete de Jiménez, Carmen de Madrigal.

Comisión de Educación Higiene: Doctores, Odio de Granda, Solón Núñez, Profesor Omar Dengo, José Basileo Acuña.

Día de sesiones: Se acordó fijar los miércoles a las 15 horas en el Salón de Niños de la Biblioteca Nacional, para las sesiones ordinarias del Patronato.

El Patronato de la Colonia Escolar Permanente, se complace en dar las gracias a todas las personas que de alguna manera prestaron su ayuda a la celebración de la Procesión de la Salud.

La fuerza moral de los ideales

Adhesiones de Santa Cruz, Guanacaste

Yo, Clodomiro Leiva Zúñiga, me adhiero al Partido Reformista por ser el único que garantiza el bienestar de los pobres trabajadores del país.

Clodomiro Leiva Zúñiga. Testigos: Manuel Torres y Adolfo Jaen. Cacao, Santa Cruz, 16 de setiembre de 1923.

Conste que yo, Aquileo Leal Gutiérrez, quien permanecía a la expectativa sobre el movimiento político del país, hoy me adhiero al Partido Reformista que lleva como banderado al gallardo General, don Jorge Volio.

Aquileo Leal. Testigos: Antonio Arrieta y Manuel Torres. 27 de abril, de Santa Cruz, 10 de setiembre, de 1923.

Protestas del Echandismo

Yo, Célmo Castillo, hago constar que sin mi consentimiento aparece mi nombre en la lista echandista del Arado. Protesto de ese partido porque es el mismo tinoguisimo que azotó estos pueblos y me adhiero al Partido Reformista, porque es el partido del pueblo.

Célmo Castillo. Testigos: Rogelio Gócher Quirós y Manuel Torres. Arado, Santa Cruz, 11 de setiembre de 1923.

Conste que yo, Dámaso Ruiz, protesto de las filas echandistas y me adhiero al gran Partido Reformista, porque es el único que salvará los destinos del país.

Dámaso Ruiz. Testigos: Manuel Gómez y Esteban González. Arado, Santa Cruz, 16 de setiembre de 1923.

Yo, Blas Jarquía, que permanecía neutral, me adhiero al Partido Reformista.

Blas Jarquía. Testigos: Manuel Torres y Adolfo Jaen. Lagunilla, Santa Cruz, 16 de setiembre de 1923.

Conste que yo, Pablo Castellón, protesto del Jime

nismo y me adhiero al Partido Reformista.

Pablo Castellón. Testigos: Manuel Torres y Adolfo Jaen. Cacao, Santa Cruz, 16 de setiembre de 1923.

Yo, Nicanor Guevara, neutral hasta esta fecha, me decido acquerar al Partido Reformista, que es el defensor de las clases trabajadoras y que postula la candidatura del General don Jorge Volio.

Nicanor Guevara. Testigos: Félix González y Manuel Torres. Cacao, Santa Cruz, 16 de Setiembre de 1923.

Yo, Manuel Chaves, fuí simpatizador del echandismo pero de esta fecha en adelante me adhiero al gran Partido Reformista, que es el que envuelve los verdaderos ideales del trabajador.

Manuel Chaves. Testigos: Teodoro Aguirre y Manuel Torres. Limón, Santa Cruz, 16 de setiembre de 1923.

Nosotros, los abajo firmantes, comprendiendo que el único partido salvador de los intereses del proletario, es el que postula la candidatura del General don Jorge Volio, nos adherimos a su causa con todo entusiasmo.

José Arrieta Barrantes, Luis Arrieta Barrantes, Alberto Ruiz Acevedo. Testigos: Manuel Torres y Toribio Arrieta. Ostional, Santa Cruz, 16 de setiembre de 1923.

Conste que nosotros, no podemos por más tiempo permanecer neutrales y nos afiliamos al Partido Reformista, que es el único que deben seguir todos los trabajadores del país.

Ramón Ruiz Barrantes, Benicio Ruiz Barrantes, Nírrilo Ruiz Barrantes. Testigos: Toribio Arrieta y Manuel Torres. Ostional, Santa Cruz, 16 de setiembre de 1923.

LAS CIUDADES DE ITALIA

LICORES DEL PAÍS Y EXTRANJEROS, VINOS FINOS CONSERVAS

Avísamos a nuestra numerosa clientela que hemos trasladado este establecimiento en la esquina frente al Hotel Francés, contiguo a la casa Arango y Co.

Barletta Hnos.

De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 30 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esta Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

"Gets-It"

Segura Exterminación De Callos



"Gets-It" Segura Muerto de Callos

Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y dos o tres gotas, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It". Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes

¡¡ POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

LA COLONIAL

de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

AZUCAR

Bueno y barato

¡Solo consigues donde

José A. Coronado

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasaje ros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

LOS GNOMOS

de Fern Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco temerado y magnífico servicio
Avenida Central

Hotel Continental

Julian Pastor M.

Restaurant Cantina

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regia alimentación y abundante.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger ale.